

# LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos  
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario, **Francisco Valladares** | Director, **Faustino Montesdeoca** | Redactor responsable, **Víctor J. Gólcher** | Administrador, **Abraham Madrigal Jiménez**

## PURIFICACION

### Importancia de los buenos filtros.

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser culta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca; no fluida, sino semi-sólida; mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene a ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone a cada vecino, como un deber de propia conservación.

¡Con cuanto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, a diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófula, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social apremiante e imprescindible.

### El Vino de Zarzaparrilla DE LA BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre.

Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro, a través del cual pasa la sangre pura, de la generación presente, a la serie de las generaciones sucesivas.

## Cantina Americana DE PANINSKI Hnos.

### BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente a la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

### PANINSKI Nos.,

ofreciendo buen servicio y esmero a nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en el despacho. Se VENDE también PINOLILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

## Hotel y Restaurante D'Italia

### HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida a todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.  
Propietario.

## SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPIRITU S. MORALES

## BURRO GARAÑÓN.

Se ofrece en venta uno, joven, fino y de regular estatura. En esta imprenta se informará. También se alquila su servicio a diez pesos el salto.

## Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

### "La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

#### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando a bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando a pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados o suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12 Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores; 30 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font; recibirán órdenes para la Admon. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

#### TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00  
Suscripción mensual 1.00  
Número del día..... 5 centavos  
Id. atrasado..... 15 "  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

#### Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.  
Alajuela..... Manuel F. Soto.  
Limón..... O. Heilbron.  
Curridabat..... Rafael León  
Cartago..... Jesús Salazar.  
Grecia..... Enrique Saborío G.  
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.  
San Mateo..... Fidel Quesada.  
Esparta..... Benicio Mena  
Puntarenas..... Fermín Tapia S.  
Montes de Oro..... Julio Martínez  
Puriscal..... Emilio Bermudes.  
Juan Vías..... Federico Aymerich.  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Palmares..... Ismael Lobo.  
Zarco..... Jesús Vargas A.  
Jiménez..... Carlos Solórzano.  
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo  
Santa Cruz..... J. J. Caravaca  
Naranjo..... Pío Monge  
Nicoya..... E. Conde R.  
San Marcos..... Juan M. Esquivel  
Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

#### Directorio de Abogados.

#### VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 167.

#### RAMÓN BUSTAMANTE.

Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 181.

#### LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

#### LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

#### RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.  
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

## La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente a la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir a sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

## LA BICICLETA.

Este acreditado establecimiento ya popular por la baratura y bondad de sus mercaderías, tiene en venta una caja de hierro, Marwin, término medio en buen estado y muy barata.

También recordamos el famoso vino de marañón; delicioso y lleno de propiedades medicinales.

Especialidad de la casa: Cognacs, Biscuit, Robin, Chavaneau y Bicicleta. Cervezas, Leona, Estrella y demás artículos de comer-beber y arder a precios sin competencia.

☞ Nuestro lema es: VENDER MUCHO Y GANAR POCO.

## BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

## Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

ha trasladado su gabinete de trabajo a 20 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en seguida de "La Francia" de don Víctor Aubert.

Trabajos garantizados.

## Cartagena a Cuba.

Los Vapores de la "VEST INDIA Y PACIFIC S. S. CO. Y HARRISON LINE" saldrán de Cartagena para Cuba (Habana ó Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

## LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pe-

ro al contado. Despacho del doctor Fonseca.

## PARRAFOS SUELTOS

Lo natural jamás puede ser ridículo.

Ser humildes hasta el punto de no querer mostrar superioridad ni en el lenguaje ni en los medios todos de hacernos comprender, ante quienes sean inferiores nuestros en inteligencia ó comprensión, es propio de espíritus superiores, de almas virtuosas que saben perfectamente distinguir entre el fondo y la forma de las cosas.

El mejor maestro es aquel que sabe escoger el mejor medio de impresionar la tosca inteligencia que trata de ilustrar: ese medio, cuanto más sencillo, más natural y más comprensible sea, mayor será el efecto producido ó mejor talento revela en quien lo pone en planta. Establecer que los hombres superiores no pueden ni deben valerse de medios sencillos, naturales y fáciles para hacerse entender, es un error que conducirá á admitir como bueno todo aquello que revistiese forma vistosa y atractiva.

Negar la verdad y excelencia de la doctrina cristiana alegando que no pudo Cristo ni sus apóstoles ni los grandes doctores haber enseñado esa doctrina porque ella abunda en máximas sencillas y porque para propagarla se usaron medios que pudieran hoy tenerse como ridículos, sería un argumento carénte en lo absoluto de razón.

Así los Espíritus Superiores que continúan la misión de Cristo, forzosamente escojen, á veces, medios sencillísimos de hacerse entender por todos y huyen de dejar monopolizar sus enseñanzas.

Martes 27 de Setiembre de 1898

## LA NUEVA PRENSA

## PARRAFOS.

Siempre lo hemos dicho: duélenos, por nuestra insuficiencia, ser nosotros los que hayamos de tocar ciertas cuestiones trascendentales de las cuales tienen ineludible obligación de ocuparse las personas de ilustración y experiencia. Ese círculo privilegiado que posee el saber es el llamado á plantear y resolver, ó procurar resolver, los importantes problemas.

Uno ó dos, alguna vez, cumplen su obligación como mentores de la opinión pública, pero en general el círculo privilegiado muestra esquivéz de esfinge ó frialdad de hielo.

Estamos por suponer que la vanidad entra por mucho en esa indiferencia.

—“¿Qué vamos á ganar con mezclarnos en esos asuntos? Y luego... para que se nos oiga como se oye llover, no vale la pena de molestarnos.”

—No, señores, esos argumentos no justifican su pro-

ceder. Siempre habrá un Pueblo que aprenda, una opinión que se forme, un fruto que se alcance tarde ó temprano.

Por consiguiente no se les escuchará como se oye llover, no por cierto.

\* \*

No hace mucho tiempo, no solamente los prohombres costarricenses tomaron parte activa en la pública discusión, sino que extranjeros ameritados y patriotas, terciaron en ella produciendo regueros de luz, enseñanzas y experiencias valiosísimas. Había un doctor Ferraz, un General Serrano: se trataba de ciencia, de arte y de cuanto al pueblo interesaba. Aquellos artículos “El Banco del cinco” y tantos otros produjeron una evolución en la clase obrera como aquel otro “El Génesis”, en lo político formó soberana ampo-

ya. Y esos... ¿No volverán?

\* \*

Y ya que recuerdos estamos trayendo á la mente, nos viene el de la soberana indiferencia con que la prensa nos respondió á la cuestión que propusimos para ella directamente: causas que producen la muerte de tantísimos niños y medios racionales para atajar el mal cuanto fuese posible. Si este no es un problema de vital importancia para la Nación ¿cuál lo será? Y si la prensa rehúsa ocuparse de él ¿de qué ha de ocuparse que merezca la preferencia?

¿Habrá un hombre de ciencia y de experiencia que rehusase emitir opinión á este respecto si nuestros colegas la solicitasen para asunto de tanta gravedad?

Creemos que no... Ya lo veremos.

Es verdad que “La Gaceta Oficial” es la llamada á tratar de esos problemas; pero bah! Nuestro diario oficial tiene bastante, por ahora, con “detalles,” actas municipales y movimiento de empleados.

Sus editoriales, como cierta campana del Vaticano, sólo suenan cuando se elige Papa (sin acento).

## COLABORACION

## LA PATRIA EN EL MAGISTERIO

No se vive sin amar; la letra es para el corazón lo

que la inteligencia para la idea: la escuela es el templo en donde se forman estas dos grandes conciencias del mundo pensante y de la individualidad humana viviente. Hacer luz y con esta luz la diestra mano del apóstol señalando un sendero de abstracciones entre las que figuran como cabeza dos bellos soles, el carácter y la armonía conjunta con que se enlazan é hilan estos dos focos de radiación para educar entidades nuevas á imitación de este mismo carácter. He aquí el Maestro.

Sin el calor de este civismo desaparece la divinidad del que enseña: donde no hay magestad no hay Dios; donde el corazón no palpita por el credo que se propaga, no hay sacerdocio, ni la convicción íntima de la más grande de las verdades: “la naturaleza huye del vacío.”

El maestro no es la veleta puesta á los vientos, sino el baluarte puesto á las tempestades; el angel tutelar de la niñez á lo Pestalozzi, y el escudo legendario á lo Ruseau.

Lo contrario es un clérigo.

La escuela de la razón es la escuela de la filosofía: rutinaria es sofista con que se enmohece la inteligencia de las grandes predisposiciones. En la Pedagogía moderna está la esencia de todo lo que se debe enseñar como significación moral y es la doctrina sublime de la patria.

El evangelio del derecho constituye una religión: la del ciudadano; y el amor á esta verdad hace al padre de familia.

El maestro no está en donde le vigila el enemigo de su conciencia, el vicio.—La prostitución de su alma vendida al interés de su propia persona, le apartará de la caridad grandiosa del Crucificado que atrajo con la magnificencia de su palabra, sonriendo de amor, á los niños. El maestro es la República, como la que se predicó á orillas del Tiberiades. Es la vanguardia de las libertades patrias que marcha á la cabeza con su pabellón de discípulos de la gloria, de las emancipaciones.

J. R. P.

Alajuela, Stbre. 22 de 1898.

## ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

París, 23.—Mr. Frarieux, Senador del Girondeixe, Ministro de Justicia Pública en Le Soliel, ha dirigido una carta al Coronel Picquart, en la cual le asegura su amistad y apoyo moral. Expresa la convicción de que los Jueces de Picquart serán obligados á resolver su inocencia.

Londres, 23.—Según despacho de Pekin, la colonia extranjera en esa capital crece en peligro la vida del Emperador. La Emperatriz, madre, desea colocar sobre el trono al nieto del Príncipe Kung. El Emperador comprende la potencia de la conspiración y ha dado orden de reforzar la guardia del Palacio.

Madrid, 23.—El General Pando, quien acaba de llegar á España, procedente de Cuba, ha dirigido una carta á Correa, Ministro de Guerra, en que le agradece por la defensa que le hizo en la Cámara de Diputados contra los cargos de un Diputado, quien alegó que Pando, durante su residencia en Cuba, había apropiado á su propio uso una suma considerable de dinero público. Alega Pando que jamás estuvo encargado de los fondos del Estado. Agrega que el Ministro de Guerra y el General Blanco tienen cuenta exacta del dinero que él gastó en Cuba. En la Junta de Ministros que tuvo lugar anoche, se discutió la cuestión de levantar fondos para cubrir los gastos de la traida á España de la tropa española que se halla en Cuba y Puerto Rico, fue demostrado que se necesitan cien millones de pesetas. Se propuso expedir bonos por la cantidad, pero el asunto no fue arreglado definitivamente.

París, 23.—Se dice aquí que los comisionados de paz españoles saldrán de Madrid con dirección á ésta; el 25 del presente tendrá lugar la primera conferencia en el “Quai Dorsey”.

Constantinopla, 23.—La Junta ha dirigido á las cuatro potencias que manejan los asuntos de Creta, protesta contra el desarme de los musulmanes, sin que se desarmen también á los cristianos á un tiempo.

Berlín, 23.—Según despachos recibidos de San Petersburgo, parece que además de la expedición francesa hay también una fuerza considerable de Abisinios en Fashoda. Se espera que el Rey Menelick no abandonará su antiguo reclamo de que el Nilo forma los límites de su imperio, en tal caso es posible que se despachará más tropa á Fashoda.

Nueva York, 23.—Ha renunciado el puesto de Ministro de Estados Unidos en España, Mr. Stewart L. Woodford.

París, 23.—La señora Vallien, esposa de Carlos Ernesto Paulmien, entró hoy á la redacción del periódico “La Lanterne” y

pidió audiencia contra Mr. Millerand; estando éste ausente se presentó Mr. Ollivier. La señora sacó un revólver y le disparó dos tiros, acertando los dos, causando dos graves heridas. La señora, quien fue arrestada, dijo que quiso matar á Millerand, quien le había calumniado.

## CORRESPONSALES

## De Alajuela.

Señor Redactor de LA NUEVA PRENSA.

## SOUVENIR.

La velada que á beneficio de los pobres organizó en ésta, la respetable Sociedad de San Vicente de Paul, estuvo espléndida, y siempre la recordaremos gustosos por las muchas y agradables impresiones que nos dejó. El programa fué variadísimo y escogido. El notable maestro don Eduardo Cuevas nos deleitó agradablemente con música divina que ejecutó la estudiantina por él formada, y compuesta de señoritas y jóvenes de ésta sociedad. Hubo cuadros plásticos. María Luisa Ruiz, la rubia encantadora, hizo el cuadro de Muñeco, llamado La Concepción, y de seguro, el maestro, no se hubiera quejado, y habría aprovechado el nuevo modelo para hacer otro. Los señores don Adán Saborío, don Raúl Acosta y don Alfredo Quesada recitaron bonitas poesías. El primero pronunció además un discurso sobre la caridad bastante bueno. La concurrencia fué numerosa; lo más selecto de nuestra sociedad lucía allí sus galas. También tuvimos una escena dramática: los señores don Manuel Ardón, don Raúl Acosta, don Alfredo Quesada, y don Francisco Ocampo, representaron el drama de Zorrilla titulado “El Puñal del Godo”; gustó mucho y allí vimos la disposición de los citados jóvenes para las tablas.

Fué una gran velada. Los pobres están de plácemes, y deben estar satisfechas de sus muchos esfuerzos las apreciables señoritas Tranquilina Vargas, María Cabezas, Rafaela Ruiz y otras más, que fueron el alma de dicha velada.

Au revoir,

EL CORRESPONSAL.

Setiembre 22 de 1898.

## De Santa Ana.

Señor Director de “La Nueva Prensa.”

Estoy tan satisfecho al ver que el Corresponsal de La Nueva Prensa apruebe las gacetillas que vieron la luz en el número del domingo 11 del que cursa, que no aguardo sino que el señor Juez del Crimen llame la atención del señor Alcalde para que instruya la sumaria correspondiente, como es de su deber, respecto al hecho delatado del telegrafista, pues el señor Jefe Político no debió conocer de homi-

cidios frustrados, como fue el del telegrafista de Santa Ana.

En cuanto á lo que se dijo del ex-Agente de Policía don Víctor Castro Orozco, como el señor Jefe Político no ha levantado hasta hoy información á ese respecto, creo que debe hacerlo el señor Gobernador de la provincia, y mientras tanto quedan y quedarán para siempre en pie dichas gacetillas.

Bien se ha dicho que no hay peor enemigo que un amigo tonto. El señor Corresponsal de Santa Ana en su afán de ensalzar al ex-Agente de Policía como hijo adoptivo que lo fue de él *in illo tempore* y en la creencia que volverá pronto á desempeñar la Agencia, no ha hecho más que afirmar los cargos hechos á dicho ex-Agente y revelar la parcialidad que por él tiene sin que hechos algunos lo hagan acreedor á tales elogios. ¡Sólo el Corresponsal lo alaba! ¿Por qué será?

T. CONOZCO.

NOTAS Y NOTICIAS

**Estamos autorizados** para decir que hay varias personas deseosas de formar una sociedad para el cultivo del hule y cacao.

Se cuenta ya con cien hectáreas del mejor terreno valoradas en \$ 2,500; pero como esas personas no son ricas, desearían saber si encontrará eco su propósito.

Es este formar una sociedad por acciones de \$ 100.00 pagaderas en cuarenta meses á 2-50 cada mes para emprender trabajos.

El terreno puede obtenerse á cambio de acciones sin aumentar su precio.

Se desea saber si la idea encuentra apoyo para lo cual, en esta oficina atenderemos cualquiera indicación ó daremos más detalles.—Desde el momento que hubiesen, siquiera, demanda nominal por 50 acciones, se convocará á una junta para tratar formalmente de los detalles del negocio, el cual se garantiza ser de 1ª

**La viruela continúa** azolando á Venezuela. "El Tipógrafo" refiere que el Presidente del Zulia al enterarse de que la epidemia estaba bien definida en su Estado, guardó profundo silencio: hizo vacunar su familia ocultamente y á los demás... que se los lleve el diabló!

¡Naturalmente! Cuando se quiso hacer algo era ya tarde. Tres mil víctimas ha hecho allí la viruela, es decir 3,000 bendiciones para el señor Presidente atun.

Pero, señor, ¿será cierto que el Hispano Americano ha de ser el mismo desde Texas á Magallanes?

GACETILLA

SANTORAL.

SETIEMBRE, 30 DÍAS.  
1898.

Martes 27.—San Cosme y san Damián, hermanos, mártires. (*Patrones de los Médicos*). Del Antiguo Testamento: Judit.

La Gacetilla "Zoológico", de "La Prensa Libre", nos la imaginamos con más intención que un toro chiricano. Quizá sea aprensión nuestra.

El "Movimiento Literario" de "Marañas", es interesante y erudito. Ojalá que á esa pluma no falte gota de tinta entre sus puntos: el negro licor, brotando de ella, chispea luz, gracia é imparcialidad.

Las medicinas que vende la Botica del Comercio, donde despacha el doctor Fonceca, indudablemente son de muy buena calidad, porque es el establecimiento de este género más concurrido.

Don José Retana y señora han tenido la desgracia de perder su hijo Luis. Numeroso acompañamiento condujo los restos, ayer al cementerio. Nosotros sentimos con ellos la desaparición de Luisito.

Don Luis Arce ha comprado la Cantina Palacio, esperamos que los negocios del señor Arce prosperen y se agranden todos los días. Sus avisos en *La Nueva Prensa* tendrán, seguramente, proporcional ensanche.

Circunstancias independientes de la voluntad han hecho que se demore la publicación de varias correspondencias. Algunas de estas pierden su sabor de actualidad y se quedan en archivo. Rogamos á nuestros corresponsales nos disimulen cuando les toque uno de esos turnos.

Con todo respeto hemos de recordar una de nuestras notas editoriales. Las solicitudes por suscripciones han de acompañarse con el valor respectivo.

La Prensa Libre prometió, el domingo, ocuparse próximamente del problema propuesto por nosotros, relativo á la mortalidad de infantes. Ojalá no lo olvide como (pédone el colega de ese diario) ha olvidado ocuparse de otros asuntos á que comprometió su valiosa opinión.

Pues señor, nos han dejado mintiendo. Ni don Pedro Joubert ni don Jesús Arias han tomado sus Jefaturas.

¿Por qué será?

Ahora se murmura de otro modo: se asegura que el señor Oficial Mayor del Ministerio de la Guerra se hará cargo de la Inspección General de Hacienda y el Capitán Centellas irá á la Policía... no detenido, sino á detener en 2º grado. Este Capitán fue aquel que se mandó el 95 á recibir á los señores Ministros de la Dieta Centroamericana y para el cual vimos entonces muchos elogios en "El Herald".

MAS CABLES.

Buenos Aires, 24.—Se considera definitivamente arreglada la disputa entre Argentina y Chile. El representante de aquella en Santiago señor Piñero y señor Latorre ministro de Relaciones Exteriores, chileno, firmaron un compromiso, el cual cubre los siguientes puntos: Los territorios en disputa situados en la zona de la cordillera dentro de los paralelos de latitud 26º y 52º serán sometidos al arbitraje de la Reina Victoria. La cuestión de puma de Atacama quedará pendiente hasta que estén arreglados los demás puntos. Este territorio se lo cedió Bolivia á Argentina pero Chile lo ocupó provisionalmente como garantía del cumplimiento de las condiciones del tratado de paz de 1879 concluida después de la guerra Chile, Perú y Bolivia.—El público está altamente satisfecho con este arreglo, pues se considera gran triunfo alcanzado por la diplomacia Argentina.—El gobierno ha avisado á todos sus representantes en el exterior; el cual ha producido muy buen éxito sobre los bonos de la República no obstante el arreglo, continúa la movilización de los 50.000 hombres.

El Oficial Mayor haría un Inspector de esos cuya devoción á los de hoy es incondicional. Quizá por eso le nombren.

Y Centellas en la Policía?..... ¡Los diablos!

El apreciable caballero don Francisco Montero Barrantes tiene uno de sus chiquitos gravemente enfermo. Deseamos que el nene recupere la salud.

La noche del domingo fue un caos. Los tropezones y caídas abundaban y la luz eléctrica brillaba... por su ausencia.

El domingo murió un hijo del honrado artesano don Juan Varela. Lo sentimos.

El baile del 24 estuvo lucidísimo. Concurrieron á él las más bellas señoritas josefinas. Bien!

Nuestro colega "La Prensa Libre" le está sacudiendo el polvo á "El Herald". ¡Vaya que eso de en "pelear la ubre gobiernista"... Mejor es no mearlo. Paz! Paz!!

Preguntamos: ¿el viaje del señor Presidente de la República será Hojas y Flores?

¿La causa instruida con motivo de los sucesos del 28 de setiembre estará en "statu quo"?

Adivinanza.—En qué se parecen las sentencias de la Sala 2ª de Apelaciones á las palomas?—En que á las primeras las cazan, y á las segundas... también; pero con "s".

Muy asertado nos parece el decreto publicado en estos días en el Diario Oficial, respecto á recusaciones de Magistrados, Jueces y Alcaldes, y de las cuales tuvimos oportunidad de hablar en uno de nuestros anteriores

números. Con ese decreto se ha llenado un vacío grande de nuestra legislación.

Se nos informa que en la escuela de niñas de San Vicente, se infrinje la ley de educación imponiendo castigos afrentosos. Si esto es cierto que lo corrija el señor Inspector de Escuelas.

La señorita Clotilde Castro, hija de nuestro amigo don Ramón Castro Saborío, se encuentra enferma de gravedad. Ferrientes votos hacemos por su pronto restablecimiento.

A propósito de 28 de setiembre, ya va á hacer un año de los sucesos aquellos. ¡Cómo pasa el tiempo, y cuánta indiferencia en tan larga temporada!

Rasgo valiente y oportuno fue el de un negro de los que venían en el tren el día del desastre, en Tres Ríos, que después del suceso cogió una bandera roja y corrió cerca de un kilómetro para hacer la señal de parada al tren de pasajeros.

Por qué no se reparte número suficiente de "argumentos"? Será que el Empresario italiano añadirá esa nueva economía á la que se procura con las lunetas aquellas?

¿Quiere usted estar seguro de ganar sus negocios judiciales? Dirijase á la oficina situada en la Avenida 8ª O., nº 264. Allí ofrece esmero, prontitud y precios módicos por la dirección de los asuntos que se le encomienden RAMÓN ROMÁN ROJAS Procurador. alegramos.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE

AVISOS NUEVOS.

EN SAN CARLOS.

Se venden á un precio sumamente bajo pero al contado, 110 manzanas de terreno inculto pero en uno de los puntos más apropiados para cualquier plantación. En esta oficina se informará.

ALMACÉN

DE

S. FERNÁNDEZ Y Co.

- Surtido completo de abarrotes -

acaba de recibir

MANTECA, ARROZ Y CANFÍN.

☞ Sólo licores finos se sirven en nuestra cantina. ☜

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

BARATISIMO!

Vendo un establecimiento (taquilla y trucha) que tengo en frente de la estación del Ferrocarril de esta ciudad.

Heredia, Setiembre, de 1898.

MARIANO ZANETY.

CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C.

No olvide nadie que en *La Nueva Prensa* se puede mantener un anuncio económico todo un mes por \$ 1.25 inclusive la suscripción.

AVISOS

VENDO una finca en Naranjo, 250 manzanas, todo ó en partes. Pago á quien me noticie de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una paleta con un número dos, tiene un potrero careto.—Procopio Pereira, Cuesta de Moras.

V. SEGOND

ofrécese para enseñar francés. Diríjase casa de F. Laporte.

GANGA

Se vende un negocio que produce más del 75% anual.

—Pormenores en esta oficina—

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

Solidez, Baratura, Elegancia.

Calzado de Emilio Artavia.

25 varas al N. E. del Mercado. Frente á la casa Atmella.

# EN ZARZAPARRILLA

Alquilo un buen repasto, ó me hago cargo de la engorda de ganado con participación en las utilidades.

Félix Sancho I.

## DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

# PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

# APROVECHAD LA

# Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

## El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosas, Bronquitis. Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos y para el alivio y extracción del garrotillo, los ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

## El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PREPARADO POR Dr. J. C. Ayer y Ca., LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales. Fóngase en guardia contra las imitaciones baratas. El nombre de -Ayer's Cherry Pectoral- aparece en la envoltura y de realce en el cristal de cada frasco.

## La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, fíroncos, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer, como remedio es igualmente beneficiosa para el catarro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda el procedimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva ó enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro purgativo de la sangre da tanta satisfacción ó es objeto de tan universal demanda.

## La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADO POR Dr. J. C. Ayer y Ca., LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales. LAS PILDORAS DEL DR. AYER CURAN LA BILIOSIDAD.

MANIMILIANO FEBLES. Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristóbal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO" de José Ramos. Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS. despacha en su casa de habitación: Calle 21 N. No. 114. También despacha en el mismo bufete el Licdo. D. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY, Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA" de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. n.º 364, (frente á la oficina de "La República").

BARBERÍA POPULAR de Mariano Solano y Hn.º, se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

### Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA, Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO. Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN. Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI. Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

PILDORAS DE BLANCARD. con Yoduro de Hierro Inalterable. KEW-YORK. Aprobadas por la Academia de Medicina de París. PARIS. 1853. 1855. Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (carres pálidos), Leucorrea (flores blancas), la Amenorrea, la menstruación nula ó irregular, la Hístia, la Sífilis constitucional, etc. En fin, ofrecen un agente terapéutico de los mas energéticos para estimular el organismo y regular las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas. N. B. — El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, envíase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes. Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40. DESCONFIEZ DE LAS FALSIFICACIONES.

### Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucílago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

### CONVALECIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otras padecimientos destructores, generalmente está débil y debilitado. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y descuidado que ha recargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

### PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cereza Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo el sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. De igual efecto en todas las estancias. De venta en las Farmacias y Hermann y Zeledon, Botica Francesa, San José.

Exquisitos Olores. BOUQUET CHOISI. Perfumes para el pañuelo. NUEVA CREACION DE E. COUDRAY. PARIS — 13, Rue d'Angoulême — PARIS.

NEURALGICAS. Jaquecas, Dolores de cabeza, del estómago, etc. PILDORAS ANTINEURALGICAS del Doctor CRONIER. PARIS, Farmacia ROBINQUET, 23, calle de la Hoaneta, Repetir en Costa-Rica: D. P. VALVERDE.

ANGOLINA CHAPOTEAUT. NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL. Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

### SALUD DE LAS SEÑORAS

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Co. Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los eslabores de estómago consecutivos á estas enfermedades, el fatigismo y cuantas dolencias dimanar del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quinaína de Pelletier. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

Capsulas DE ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR. Único inventor. Estas capsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Gripe y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Difteria. Son excelentes para combatir el mareo. La Antipirina del Dr. Knorr es la única experimentada en los hos; tiene el sabio Profesor G. SIBERT ha definido la Antipirina diciendo que es el "relaxante de los dolores y del dolor". Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT. La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur. Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN. Condite vegetal, Laxativo Refrigerante. Contra el ESTREÑIMIENTO. Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería. Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

LONDRES SECRETARIA. Farmacéutico, Londres y Francia. ÚNICO REMEDIO PARA LA NEURALGIA. RECOMENDADO POR LOS HOSPITALES DE PARIS. Depósito en COSTA-RICA: D. P. VALVERDE.